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“如果重来，还会出去闯一闯”

随辽宁宏运打完中甲

保级战，徐友刚本赛季的租

借之旅告一段落。球队宣布

放假后， 他立刻返回上海，

“出门在外 ， 总归挺想家

的。 ”可在家休息了几天，徐

友刚就有些闲不住了。除了

去健身房保持训练节奏，家

里的亲戚有申花铁杆球迷，

想请他去给业余球队提提

意见，他欣然应邀前往。 指

导队员之余，徐友刚便在上

海一所大学的足球场边，完

成了和记者的对话。

专题撰稿 本报记者 龚哲汇

誗

【离开申花的日子髷】

租借在辽宁·徐友刚

二次转会期的倒数第二天，俱乐
部方面给徐友刚打了个电话，辽宁宏
运希望能租借他到本赛季结束，想问
问他的想法，留给他考虑的时间只有
不到24小时。
“说实话，当时稍微犹豫了一下。”

从上海到沈阳，物理直线距离约有
1200公里。而对于徐友刚而言，他还要
跨过从中超一线队到中甲球队的一道
心坎。“但其实也不是第一次了，此前
就有过去黄海的经历。”徐友刚先后向
教练组和家人征询了意见，当天晚上
便给了俱乐部答复，一张前往沈阳的
机票，徐友刚开启了自己第二段租借
生涯。
能让徐友刚狠下决心的，是他对

出场时间的迫切渴望。2019赛季对阵
上港的比赛，时任申花主帅弗洛雷斯
将右边后卫的位置，交给了还是U23
球员的徐友刚，后者首发出场并打满
了90分钟。一切似乎开始步入正轨，
谁也没有想到，直到三个半月后，徐友
刚才迎来了本赛季第二次联赛首发。
“那场对上港的比赛确实挺烂的，”徐
友刚坦言，上赛季有过几场表现还不
错的比赛，所以有些“自我感觉良好”。
实际上因为错过冬训，徐友刚只在联
赛开始前两周才参加合练，这也导致
他和队友们的配合有些生疏，上了比
赛场之后，才发现不在自己以前的状
态。而在第一轮比赛过后，没有获得上
场机会的徐友刚，向教练组提出希望
能打打预备队联赛。
“那段时间一边跟队训练，一边找

感觉吧。”每当申花有主场比赛，徐友
刚都会去虹口观战。没能代表一线队
登场，徐友刚随预备队踢了几场比赛。
即便有几场比赛他的状态不错，帮助
预备队取得了胜利，连球迷和预备队
的教练都鼓励他，但徐友刚仍然会用
“烂”表达对自己的不满，“当时总感觉
有些迷茫，想发力，但不知道该往哪里
发力。”年轻球员遭遇挫折，陷入迷茫
时总会发生，除了靠教练或队友引导
外，更多需要年轻球员主动思考，日常
的训练，比赛时的投入是为了什么。没
有预备队比赛的时候，徐友刚常会独
自去康桥的训练场边，看会儿队友们
的比赛，“球员说自己不想上场，那是
不可能的，尤其在我这个年龄，很珍惜
每次上场机会。”
本赛季二次引援，申花的变动幅

度可谓全中超之首。主教练从弗洛雷
斯到崔康熙，韩国老帅的第一堂训练

直接给队员们来了个下马威，“不止一
名队员，第一堂课我也练吐了，但是练
完了想想这样也好，体能够了才能把
内容打出来。此后也慢慢给自己定要
求了，每堂训练课好好地练完，自己要
对得起今天。”
来到沈阳之后，徐友刚本打算在

外租房子走训，后来辽宁俱乐部提出
他可以住在基地里。“当时辽宁给我安
排了独立的房间，于是我也接受了他
们的好意。”然而与申花康桥基地不同
的是，辽宁的训练基地地处市郊，想要
去一次市中心，需要开车40多分钟，
徐友刚嫌来回太麻烦，球队放假干脆
就待在基地里，一个人在训练场附近
随便走走。感到生活有些乏味，就在网
上买了块瑜伽毯，每天在房间里练练
核心力量。

“我本身也不是特别善于交流，去
辽宁的第一个星期，就告诉保持低调。
但东北球队比较热情，第二个星期就
逐渐和球队混熟了。”辽宁队中主力张
野，徐友刚说自己从小就看他踢球。而
在辽宁队阵中，申花旧将熊飞已经效
力多个赛季，在他的介绍之下，徐友刚
逐渐融入了球队。几次训练，几场球过
后，辽宁队内部给他取了个绰号“散
兵”。
说起这个绰号，徐友刚总有些哭

笑不得。每次训练，徐友刚的表情总是
看上去有些懒散，但这一面也仅仅停
留在表情上而已。论训练量和训练态
度，丝毫看不出徐友刚是个租借过来
的新人。辽宁主教练臧海利曾提醒徐
友刚，保持加练的职业态度是好事，但
要注意训练量。

抵达新球队合练两周，徐友刚便
等到了机会。“对阵杭州绿城的比赛，
正好我们的右边后卫张延军受伤，于
是主教练就安排我替补上了，没想到
后面就几乎场场首发。”谈及在辽宁的
比赛经历，徐友刚感叹此次租借已经
超出了他原有的预期。在辽宁踢了九
轮联赛，徐友刚送出四次助攻，相比较
之前租借至黄海，踢了25轮也是六次
助攻，算得上是一种进步。主教练还看
出徐友刚的脚法不错，球队后场的定
位球几乎都交由他来主罚。
然而球员是不能仅仅靠简单的数

据评价的，球员还需要帮助球队取得
集体荣誉。徐友刚说，租借至辽宁后，
球队只赢了一场对阵申鑫的比赛，而

球队最终不得不去参加附加赛。最后
两场对阵苏州东吴的附加赛，徐友刚
说是自己半个赛季最全神贯注的比
赛。“如果辽宁那个时候降级了，最后
一个赛季，最后两场比赛上就有我们
的名字，谁也丢不起这脸。”
凭借客场进球优势，辽宁队顽强

地保住了下赛季的中甲参赛资格。比
赛结束后，徐友刚和全队一起去客队
球迷看台谢场，望着哭成一片的辽足
球迷，昔日的中国足球“十冠王”到了
这一地步，徐友刚恍然明白了一个道
理，日常的训练，比赛的投入，都是为
了不被逆境到来的那一天击垮。“球队
也好，球员也好，还是要时刻居安思
危。有一句话怎么说的，‘生于忧患，死

于安乐’，可能现状还挺安稳的，但如
果一直安于现状，吃老本总有一天会
吃没的，到时候困境来了就会措手不
及。”
对于大部分球员而言，顺境中成

长很容易，徐友刚也不是没经历过顺
境。全运会U18的比赛，上海主帅吴兵
给予包括徐友刚在内的所有小将充分
信任。而徐友刚被租借到黄海时，时任
主帅乔迪又告诉他放松踢，别把主力
或替补的事情放在心上。回到申花后
先是对阵恒大时取得进球，此后又入
选了U25国家集训队。“一切步入正
轨，当时感觉很顺，但又隐隐约约在担
心什么。现在才想通了，是居安思危的
进取心还不够。”

租借至辽宁队时期，球队往往以
他作为U23球员上场，但徐友刚从不
认为年龄是他竞争主力的关键因素。
“辽宁队本身就有U23球员，而且实力
相对还可以。主要还是看平时的训练
态度和主教练布置。”1996年出生的徐
友刚，下个赛季将不再是一名U23球
员。不论中国足球下赛季是否还会执
行U23政策，徐友刚表示自己都会做
好准备。

从申花收购了根宝99/00梯队之
后，队中U23球员不少球员都提高了
自己的危机意识，徐友刚也不在例外。
“我在之前就告诉自己，早就不能用年
轻当资本了，总有更年轻的球员，说不
定他们的实力会比你更强。我们队里
的小朱都进国家队了，前几天还在和
叙利亚踢比赛。再说申花的青训也发
展得很好，下面梯队的小将稍微练个
两年，说不定会比我更好。一旦产生松
懈，迟早会有人把你替代了。所以还是
那句话，居安思危。”

有球迷曾经形容徐友刚的边路，
进攻有特点，但防守并不是他的强项。
对于这个问题，徐友刚也承认自己的
确还存在一些弱点，“虽然说足球是一
项团队运动，需要队员彼此之间以长
补短，但如果我能做得更好，也能减轻
队友的压力。比别人多跑两步，快跑两
步，这才是利用年轻的正确方式。”

去年11月，徐友刚完成了自己的
人生大事，而在过去的半个赛季，租借
至辽宁的他也只因对阵申鑫，回了一
次上海与家人团聚。或许是因为早早
成家立业，比起同龄人，徐友刚总是显
得更加成熟。采访当天偶遇几位球迷，

他们纷纷称赞徐友刚待人接物谦和礼
貌。而让徐友刚对比十八岁时自己，他
觉得又比当时稳重多了，“对于我而
言，成长就是明确自己要什么吧。没能
帮助球队取得胜利，或者没有获得上
场机会，的确会让年轻的我感到迷茫。
但经历了两次租借，才明白迷茫只是
另一种方式的逃避，解决不了任何实
际问题，不如脚踏实地去做事。”
开车驶出大学校园，徐友刚忽然

感叹自己如果当年选择了读书，到今
天会是怎样的一番景象。“也许和普通
人一样，当个上班族吧，不过当初选择
了踢球，还是想把这条路走走好。有的
时候挺想体验校园生活的，年轻就什
么都想尝试。当年队里沈俊学了英语
和西班牙语，现在说得相当流利，王
伟、陈钊他们也是。过去我也想学，但
三分钟热度没坚持下来，现在我想去
重新进修，未来总会有用处的，到时候
如果能和队里的外援开口说西班牙
语，我要让他们吓一跳。”

“球员和球队，时刻都要居安思危”

24小时，徐友刚作出一个跨越1200公里的决定

“不会拿年轻当资本”

本报记者 陈嘉明 摄

对于出场时间的渴望，让徐友刚决定出去“闯一闯”


